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一个盒子也能改变世界  

盒而特创始人
王晓波 Wang xiaobo

每个人来找周易做模型，其实都有不同的故事，每个人都有

自己的理由。周易在这段过程中，发现很多人对他们的身体有着

不同的理解，也发现了他们对自己生活的感悟。

【文/蔡娴   图/受访者提供】  

北京姑娘周易，从伦敦中央圣马丁艺术学院工业设

计专业毕业后，回到北京后创立了LittleE Studio，以独立

艺术家的身份做了很多有趣的设计和艺术项目。最特别的

是，她为研究身体记忆开了一家“诊所”。

开“流动诊所”的却不是医生

学习工业设计专业让周易接触到了很多模型材料和

翻模的工艺，刚开始她只是想做些好玩的东西，就尝试给

自己的身体部分做了模型。朋友们看到后很感兴趣，纷纷

要求定制，周易才慢慢开始为他人制作模型。有朋友觉得

周易手艺好，且整个过程很像“寻医问诊”。此后，周易就

决定以“身体记忆诊所”的形式亮相。

周易用树脂创造了一系列身体部位的模型，包括手

指、鼻子、嘴巴、耳朵等等，并制作成项链、戒指、胸针等饰

品。每个人都可以预约“门诊”，以自己的身体部位为原型

让周易为你打造一个独一无二的个性化作品。

随 着 快 递 的 普 及，带 给 我 们 除了生 活 的 便 利 之

外，还有堆了一地的废弃包装盒。据统计，全国范围内每

天消耗的快递盒，数以千万计。希望改变这一现状的王

晓波，用可持续设计让快递盒化废为宝。王晓波期待通

过创造可持续使用的物品为环境带来改变。

一个快递盒引发的创意之旅

王晓波是“盒而特”的联合创始人，大学念的是计

算机专业，让他从一 个典型的IT男转变 成一 个环保创

客，就是因为一个快递盒。

上大学时，王晓波加入了一个环保社团，他开始研

究包装回收再利用的公益项目。起初，社团在学校里回

收快递盒，交给贫困学生或者残疾人改造成笔筒、收纳

盒再进行义卖，但随之发现了很多问题。后来，王晓波偶

然看到一种国外巧克力的包装，可以把用完的盒子改造

成相框挂在墙上。他因而深受启发——与其费力回收改

造，不如直接设计好盒子交给受众来改造，并因此将注

意力转移到可持续化设计上来。

该项目在王晓波 大学时期已经小有成就，还获得

了一 些资金支 持。他 不舍 得因为毕业而就此让项目停

滞，干脆就将其当作了自己的创业项目，王晓波和另外三

个有志于环保的年轻人共同创立了“盒而特”，让纸盒包

装在结构上玩出花样来，并赋予快递盒独特的设计感和

实用性，延续它们的生命和价值。

盒而特把各种各样设计得“更环保”的新纸盒卖给

需要使用纸盒的公司或者网店卖家。王晓波和团队设计

了多款可变身的快递盒。他们将用于变身改造的裁切线

印刷到快递盒上，用户在收到快递后，通过扫描盒子上

印有的二维码，就能得到盒子的改造教学。从而快速地

将盒子改造成多功能收纳盒、日历、iPad支架等好玩有

用的物件，以此来延续快递盒的使用生命。

他们创造了“盒巨变”

要改造一个盒子很简单，但要完全利用盒子上的每

一块素材，不扔掉任何的边角料，且还要改造得实用又

有颜值就是盒而特的过人之处了。除了更环保地发挥包

装作用，盒子的包装结构被进行了非常精巧的设计，通过

“变身”实现物尽其用。“如果你改造一个盒子，结果还

是要扔掉一大半，其实意义不大。”在王晓波看来，他们

的设计特点就是要充分契合环保理念，“改造方法也是

简单易上手，只需要手撕即可。”

一般来说，人们将箱子、盒子封口时，都会使用胶

带。但胶带是非常不环保的材料，纸盒尚能回收，而胶带

就只能焚烧处理，是不可降解的材质。据统计，光去年一

年的包装胶带使用量，就可以绕地球将近600圈。
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生活周刊×王晓波

Q：希望通过自己的创造能带来什么样的改变？

A：我希望通过包装再利用这件事，让大家觉

得环保其实是一件挺有成就感或者挺好玩的事，在

潜移默化中体会到环保的重要性和环保带来的快

乐。并且，让大家在生活中的其他方面也会注重于环

保，这是我们所期待的一种环保的生活方式。

Q：到目前为止,最满意的创造是什么？

A：我们曾经给一款空气净化器的盒子做了一个

花盆的改造设计。当时北京雾霾特别严重，客户就希

望给空气净化器做一个环保的包装，我们改变了上下

开口的传统包装，将之设计成从侧边撕开一圈的打

开方式，剩下的部分就自然而然地变成两个花盆。而

里面的塑料泡沫板则可以充当防水材料，再配上营养

土和种子就可以拿来种植物了。

Q：作为一个造物者，如何看待“造物”这件事？

A：真正要创造一个新的东西，其实过程是很困

难的。但对于一个造物者来说，最重要的是“造”，也

就是创造，我们要做不一样的东西，不仅要创造一个

新事物，还要远远好于原有的东西，这也是我们做的

这件事情能吸引到更多参与者的原因之一。我们的创

造，除了在产品设计上对环境很有意义之外，其实对

我个人的成长也带来了很多积极的影响。

Qa

考虑到这一问题，盒而特还特地推出了一款带“锁”的

盒子——只是通过包装结构的设计就能让盒子在组装的

过程中自己完成封口的效果。王晓波形容其就像是中国传

统的卯榫结构，刚好契合又不需借助其他工具。

盒而特设计的盒子，很多都可变身为办公用品，在

他们自己的办公室里，也有很多改造品。平时收到的一

些包装盒，员工们也会发挥创意来改造。比如，他们将空

气净化器滤芯的盒子改造成了垃圾桶，还把装电视机的

大箱子，通过切割机改造成了小凳子。王晓波说，做纸质

家具也是他们未来发展计划中的一个方向，“但我们依

然会坚持让用户自己动手来改造。”

除此之外，他们还会定期组织公众参与的废旧快递

盒DIY活动,和高校设计专业合作以快递盒为载体的设

计课程，和关注环保公益的品牌联合举办展览。希望通

过年轻人的创意参与，传递环保理念，同时，也让自己汲

取快递盒的变身灵感。

对于一个造物者来说，

最重要的是“造”。我们要做

不一样的东西，要远远好于

原有的东西。

为心挂号，留下身体的记忆 

【文/蔡娴   图/受访者提供】  

身体记忆诊所"大夫"
周易 Zhou yi

乍看之下，周易的“身 体记忆”系列饰品似乎游离

于大众审美之外，那些同比例的身体部件有种说不出的

怪诞感。但当理解它们存在的意义，想法又会变得完全

不同。在周易看来，身体记忆是一个关于身体本身拥有

记忆的假说，身体可以记得声音、气味、触感等，但并不

储存于大脑内的某个地方，而是储存于我们的身体细胞

内。每个人在握手的时候，用的是左手还是右手，手掌的

温度，手的握力，眼神交流等都是属于身体独一份的记

忆。她把这些记忆通过模型来记录下来，让它变成看得

见、摸得着的样子。

从2014年开始，周易的“身体记忆诊所”除了北京之

外，还到访过上海、云南、香港、台北、高雄、纽约、底特律

等地，收治“病患”两百余人，收集了五六百个故事。

每次“出诊”，周易都会提着一个手提箱，里面装有周

易的主要装备，包括用药瓶装的模型粉等。周易还会为每

个“病患”留下一张拍立得照片贴在“病历卡”上。成品无

法在现场完成，周易会将取好的模带回工作室再进行加

工，成品则会按照“病历”上的地址邮寄发回。

在别人的故事里，认识自己

在“身体记忆诊所”“出诊”的过程中，周易遇见了各

种各样有趣的人和事，很多“病人”甚至让她眼前一亮。因

为每个人对各自身体认知的不同，他们选择的部位也各不

相同。做手指做五官都算是常规的选择，不走寻常路的人

们还会要求做小脚趾、胳膊肘、膝盖等，甚至还有做肚脐眼

的。“有人找我做胳膊肘，我问为什么，对方回答说是拿回

去做镇纸的，非常独特。”

每个人来找她做模型，其实都有不同的故事，每个人都

有他的理由。她发现，其实很多人对他们的身体有着不同的

理解。周易在这段过程中，发现了很多人和自己身体之间的

关系，也发现了很多人对生活的理解。“他们只是通过一个

小故事来分享给你，你看不到他所有的生活，但你可以通过

他生活的一个片段，大概感受到这个人的生活原来是这样

的。酸甜苦辣，不为人知的故事，都浓缩在一张纸上了。”

周易说，一个人从走进“诊所”到开口之前，你对他的

初始印象和他告诉你他的故事之后，先后是完全不同的两

种印象。你能看到不同的生活方式和他们的生活状态，会

更尊重一个人的选择，更少去评论别人的生活。

有 一 个“ 病 人”，每 年 都 带 着 自己 的 女 儿 来“ 诊

所”玩，一来二去就熟了，周易每次看到她们都是很快乐的

状态。有一次，她带着女儿来做她俩握手的模型，并告诉周

易要做两套一模一样的。询问后才得知，原来她和孩子的

父亲分开了，想留一套给父亲。突然让周易觉得，很多事情

不是表面上所看到的那么幸福，背后的故事可能和你想象

中的完全不一样，“通过这个项目我会思考，有些人所展现

出来的状况，很可能是被迫或者有很多不得已的原因。因

此，我更能同情或理解不同的人和不同的生活方式。”

从只是为了好玩的初衷到得到那么多人的反馈和参

与，周易完全没料到“身体记忆”项目能做这么长时间。“我

之后想将这些故事整理成一本书，如果可能的话，也会做

一个身体记忆博物馆。因为，有些人觉得自己的身体特别

怪，但其实把大家的故事一起放出来后，就是小巫见大巫

了，算不上奇怪。我想通过这个项目鼓励大家，无论自己的

身体是什么样子，都是可以被接受的，不用太在意自己的一

点点不同。”现在，她已将“身体记忆”当作一个长期项目继

续经营，让其展示人生的状态：没有人是一帆风顺的，总有

起起伏伏，总有酸甜苦辣，都将会在“身体记忆”里体现。
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